

# EL OBRERO

AÑO XXX

NUM. 1.426

Palma de Mallorca 23 de Agosto 1929.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'65 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

# BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

DESHACIENDO EQUÍVOCOS

## Republicanismismo y Socialismo

El Diario «La Voz de Menorca» ha publicado un artículo de su colaborador Clemente Pons Catalá, que lleva por título, «Marañón y el ideal republicano». Son unos comentarios a «El único camino», del doctor Marañón, en los que se cultiva el equívoco, dejando entrever Pons Catalá—al que reconocemos estar animado de buena fé—su desconocimiento del ideal republicano y del Socialismo, como también de la realidad política y económica de cada país.

No pretendemos hacer, pues no lo necesita, ni nosotros valemos para ello, la defensa personal del ilustre Marañón, ni de sus admirables manifestaciones, señalando el camino del Socialismo, único a seguir por los intelectuales españoles. Pero cuando leemos ciertas cosas, no podemos resistir la tentación de intervenir, con ánimo de ir aclarando las turbias aguas.

A Marañón no le ha gulado, en su reciente acto político, que tanto clamor ha levantado, la idea de ambición y el afán de mando, sino sus sentimientos ideales y de justicia social; ni ha sido tampoco repentino, el cambio ideológico, mejor dicho, el avance ideológico del ilustre doctor, pues después de haber suscrito el manifiesto de constitución de la Alianza republicana, el año 1926, ni ha acudido a sus reuniones, ni ha intervenido en su dirección, habiendo, en cambio, demostrado desde aquel entonces, sus simpatías por el Socialismo, en muchos de sus escritos y prestado muchas veces su colaboración desinteresada y espontánea a nuestro diario «El Socialista», explicando también alguna conferencia en la Casa del Pueblo de Madrid.

En el Partido Socialista español, como en los de los demás países, no se da el antidemocrático fenómeno de que los individuos, por muy altos que se consideren, se erijan por su libérrima voluntad en jefes; son los afiliados al Partido, quienes por procedimientos puramente democráticos, eligen y separan, si procede, a los que han de ser los dirigentes. Ello no quiere decir que no consideremos al doctor Marañón, tanto en el aspecto moral, como en el intelectual, muy digno de ser elegido, para alguno de los cargos directivos del Socialismo español. Pero, como ya decimos, se necesitan para conseguirlo, los votos de los afiliados y, lo que es base principal, el que don Gregorio Marañón ingrese en el Partido, pues hasta la fecha no pasa de ser un simpático, desde luego, de gran valía y renombre universal.

Todos los partidos simplemente republicanos, están conformes con el actual régimen de propiedad privada y aspiran, solamente, a que los ciudadanos gocen de los derechos políticos, que les corresponden en un régimen de

democracia política, y, el Socialismo, que, doctrinalmente, es también republicano y en muchos países, por sus circunstancias políticas, lo es prácticamente, vá mucho más allá; quiere la transformación del régimen de propiedad privada, en régimen de propiedad colectiva; quiere la democracia, no solamente política, si no que también económica, pues los derechos ciudadanos que dimanan de la primera, necesitan para que sean efectivos, que vayan acompañados de los derechos económicos, que corresponden, en justicia, a cada hombre.

Las organizaciones socialistas de todo el mundo, son las que trabajan de firme y de una manera práctica, para elevar el nivel intelectual y económico del proletariado y, su ideal, no es otro, que liberar al hombre de la esclavitud a que le tiene sujeto la economía, pues es la economía la que debe ser esclava del hombre, para que éste pueda disfrutar, sin trabas ni coacciones, de la más completa libertad política.

Las condiciones económicas de los trabajadores, son las mismas, como son idénticas sus aspiraciones de acabar con ellas, tanto en la republicana Francia, como en la monárquica Inglaterra, pongamos por ejemplo, y los derechos políticos y ciudadanos, son tal vez más completos y más garantidos, en la liberal Inglaterra, a pesar de su régimen monárquico.

La República, en Alemania, ha sido obra precisamente del Partido Socialista alemán, el de más importancia del mundo, tanto por sus efectivos numéricos, como por la serie de instituciones políticas, de educación, colectivistas y sindicales, que lleva creadas, como también fué obra, el régimen republicano alemán, de los Sindicatos obreros, que en el Socialismo se inspiran, y éstas dos fuerzas, las más potentes de Alemania, forman el partido republicano y son la defensa y garantía de la República, ante sus enemigos. La Constitución estableciendo el régimen republicano en Alemania, la más avanzada de todas las existentes y con un gran contenido social—ejemplo en el que debería mirarse España, en este período constituyente—que se proclamó en la Asamblea Nacional de Weimar y de la que el día 11 de este mes de Agosto se ha celebrado su décimo aniversario, obra fué de los socialistas alemanes, quienes elevaron a la Presidencia de la República, al malogrado y gran socialista Ebert, antiguo obrero guarnicionero.

El Partido Socialista español, accidentalmente republicano, pues lo fundamental es el Socialismo, y la Unión General de Trabajadores de España, vienen desde su constitución haciendo grandes esfuerzos, sin interrupción, por dar a los trabajadores, a los ciudada-

nos todos, hombres y mujeres, una educación política ampliamente liberal y republicana y de un sentido social. Recuérdese que el año 1917, realizaron un movimiento revolucionario, precisamente para dar a España un régimen republicano. Y si los otros partidos de izquierda hubiesen hecho otro tanto, y cuando hablamos de izquierdas nos referimos a las antidinásticas, otra sería hoy la situación de España.

No hay duda de que el Socialismo, es el ideal de justicia y de humanidad,

por excelencia, y, por ello, es servido con pasión, al igual que con serenidad y con honradez, por muchos millones de hombres y mujeres, y continuamente van incorporándose a sus filas, nuevos núcleos, incluso en España, ya que son muchos los trabajadores manuales, y lo que es más significativo, un gran número de intelectuales, los que ingresan en el Partido Socialista.

VICTOR ROTGER PONS

Madrid, agosto 1929.

## Educación política y soberanía del Pueblo

III

Desde hace más de un siglo se lucha en España por la libertad y soberanía del pueblo, que nunca ha sido efectiva a pesar de haberse estatuido en algunos de los códigos fundamentales de la Nación. Dos corrientes espirituales han estado siempre y siguen estando en pugna en nuestro país disputándose los dominios políticos de la nación: los tradicionalistas y los liberales, los absolutistas y reaccionarios de todo jaez y los demócratas y civilistas. Al parecer y a pesar del enorme avance que las ideas de libertad y democracia están realizando en casi todas las naciones cultas de Europa y de América, no es la corriente liberal la que por el momento triunfa en España, sino la otra la reaccionaria, la clerical, la ultramontana. Estas ideas de regresión política, que nos retrotraen a épocas pasadas de triste memoria son las que llevan tendencia de dominar en nuestro desgraciado país después de cien años de luchas y sacrificios por la implantación de los principios liberales.

¿A que será debido, compañeros, ese retroceso político de España, ese dominio tan marcado y fácil de las ideas retrógradas sobre los ideales de libertad y democracia? Aparte el atraso industrial, comercial y agrícola de nuestro país, factores que tienen una influencia preponderante en el desarrollo político de los pueblos, aparte ese determinante económico que no es mi objeto estudiar ahora, para mí esa influencia y dominio que ejercen las ideas retrógradas y absolutistas en nuestro país radica en la falta de educación política del pueblo, en su desconocimiento general, casi absoluto, de sus deberes y derechos ciudadanos. Y no creáis que ese desconocimiento lo tengan únicamente los de abajo, los trabajadores; son los de arriba, los de arriba y los de en medio, y mucho más estos que los primeros. Si observáis a la generalidad de los intelectuales y a todos los que constituyen la llamada clase media los veáis que no saben ni quieren saber nada de política. Hasta se ufanan y tienen como un timbre de gloria el no pertenecer a ningún partido. Quieren ser independientes, dicen, pero su independencia se trueca casi siempre en servilismo o en lastre pesado que favorece la causa de los enemigos del progreso.

Los hay también que tienen una gran cultura política y no quieren pertenecer a partido alguno, pues dicen que la disciplina de partido les ahoga, que les merma su independencia. Estos suelen ser intelectuales de izquierda, porque los de la derecha no se ahogan por tan poca cosa.

Esos hombres son unos grandes liberales, no hay duda, pero liberales literarios e individualistas nada más, sin articulación, ni responsabilidad de ninguna clase y con los que no se puede contar para empresa positiva alguna a favor de la libertad.

En las derechas hay siempre cohesión, voluntad y espíritu de disciplina para la defensa de los principios reaccionarios. Tienen sentido casi siempre del interés que les es común, sea de la índole que sea, y se prestan ayuda mutua en todo cuanto pueda contribuir a fortalecer los puntales de sus ideas y privilegios tradicionales. De ahí que se aguanten firmes en sus posiciones y que aún reconquisten terreno del que ya tenían perdido.

La falta de educación política del pueblo hace que la generalidad de los españoles sea insensible e indiferente ante los problemas de mayor trascendencia para la vitalidad del país. Nada les produce frío ni calor y es porque falta en su conciencia la temperatura de ciudadanía. No se estremecen ante un golpe de Estado ni se emocionan ante el peligro de una Constitución que anula la soberanía nacional y es porque no tienen concepto de esa soberanía, que radica en ellos mismos. ¿Cómo van a emocionarse por una cosa de la que desconocen su valor? A principios del siglo pasado el pueblo gritaba «vivan las caenas!», lo cual parece indicar que no quería derechos y que vivía a gusto sin libertad. Ahora no se sabe lo que quiere, pero es evidente que si no lleva las cadenas a gusto al menos las soporta callando y sin preocuparse lo más mínimo por romperlas.

A esa indiferencia, a esa insensibilidad, a esa falta de educación política hay que atribuir toda la serie de males sin cuento que la política española nos ha traído.

¿Pero es culpable el pueblo español de esa falta de educación ciudadana? ¿Es responsable del atraso político en que yace la nación española? Los ver-

daderos culpables de la incapacidad política del pueblo y de sus desastrosas consecuencias son los que jamás se cuidaron de moralizar las costumbres políticas ni de hacer ciudadanos conscientes educándolos en el conocimiento y práctica de sus deberes y derechos cívicos. Toda la vida de la nación giraba alrededor del caciquismo y estaba supeditada a él.

De este modo, ¿qué milagros, que virtudes cívicas podían esperarse de un pueblo educado en ese sistema de perversión ciudadana? ¿Que concepto había de formar el ciudadano español de la política si la veía tan corrompida y desacreditada? ¿En qué estima había de tener el sufragio si siempre se veía sobornado y coaccionado y sabía que la libre emisión de su voto había de acarrearle la pérdida del pan? ¿Que in-

terés había de mostrar por la vida administrativa de un Municipio, por los debates de un Parlamento, por las resoluciones de un gobierno, si para él todo era fango de la misma charca caciquil?

(Fracmento de una conferencia de Lorenzo Bisbal dada en la Casa del Pueblo a los jóvenes socialistas).

*La infame y monstruosa desigualdad en la distribución de la riqueza entre los productores de ella, es la causa de la pobreza y del hambre existentes en nuestro planeta. Y esas iniquidades y esas injusticias es lo que quiere enmendar y corregir el socialismo. ¿Puede, pues, haber obra más buena ni propósito más santo?*

PEDRO FERRER PUJOL

## La Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista Español fijan su posición ante la Asamblea Nacional

Los días 12 y 13 del actual se reunieron en Madrid los Comités nacionales de la U. G. T. y del Partido socialista para tratar sobre la ampliación de puestos en la Asamblea Nacional, en lo que se refiere a los cinco representantes que se le concedían a nuestro organismo nacional sindical.

De lo tratado por el Comité nacional de la Unión General se dió a la prensa la siguiente nota oficiosa:

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES.—Acuerdo sobre la ampliación de puestos de la Asamblea Nacional.—Reunido el Comité Nacional de la Unión General de Trabajadores de España, ha examinado con la atención que merece el decreto-ley de 26 de Julio último, por el cual se concede a este organismo el derecho de designar libremente cinco representantes para formar parte de la Asamblea Nacional Consultiva, y visto el acuerdo tomado por unanimidad en el Congreso extraordinario celebrado en Madrid el 7 de Octubre de 1927, en el que se dice: «Que no ha lugar a que se acepten por afiliados a la Unión General de Trabajadores puestos en la Asamblea Nacional Consultiva», y considerando que no está en sus atribuciones derogar dicho acuerdo, resuelve atenerse al mismo y, por tanto, no designar ningún representante para la tan repetida Asamblea.

Votaron en contra de este acuerdo los compañeros Julián Besteiro y Enrique Santiago.

Respecto al Partido Socialista reproducimos a continuación, de la reseña que de la reunión del Comité Nacional, publica «EL SOCIALISTA», lo que hace referencia al asunto de la Asamblea Nacional Consultiva:

Asamblea Nacional.—Se trata de la conducta a seguir por los afiliados al Partido que pudieran ser elegidos miembros de la Asamblea Nacional, y Saborit presenta la proposición siguiente:

«El Comité Nacional del Partido Socialista Obrero Español declara su absoluta conformidad con los acuerdos de la Unión General de Trabajadores relacionados con la ampliación de puestos para la Asamblea Nacional, e identificado con ellos ratifica el criterio adoptado por el Congreso extraordinario de octubre de 1927, que prohíbe a los afiliados al Partido ocupar los puestos que en dicho organismo les sean conferidos directamente o en representación de corporación alguna.»

Besteiro hace constar únicamente que desea figure en acta su opinión favorable a que se vaya a la Asamblea, por las razones que expuso en la reunión de la Unión General de Trabajadores y que ha condensado en un escrito que constará en acta.

Anibal Sánchez se opone al texto de

la propuesta, aún estando conforme en el fondo, por entender que hay que razonarlo más, señalando los puntos en que fundamentamos la negativa.

Le contestan varios compañeros que es preferible no aludir a ningún punto pues sería, de hacerlo, demasiado extensa la nota, y al ratificarse los acuerdos del Congreso extraordinario se tienen en cuenta todas las razones aducidas por Anibal.

Puesta a votación, se suman a la propuesta de Anibal Sánchez los compañeros Cordero y Aladrén. El resto, excepto Besteiro, se pronuncia por la presentada por Saborit. Rojo por las juventudes, se adhirió al acuerdo.

A continuación es aprobado por unanimidad el manifiesto que se ha de dirigir a la opinión pública fijando la posición del Partido en relación con el proyecto de Constitución.

Con unas palabras de Besteiro, se dieron por terminadas las tareas del Pleno, que solo duró una sesión, por la mañana, de diez a una, lo que prueba la identificación de pensamiento de los delegados del Partido Socialista.

### DEFENSA OBLIGADA

## Frente a los detractores del Socialismo

VII

Veán el arzobispo de Valencia y todos cuantos toman parte en la presente cruzada contra los socialistas de que forma razonaba Víctor Hugo, por si pueden aprovechar el comediamento de expresión del santo laico francés para sus exhortaciones religiosas, necesitadas también de la terapéutica de la veracidad.

Este escritor ilustre razonaba cristianamente, de acuerdo con los preceptos evangélicos, al expresarse de los siguientes modos:

«Hay que pensar, ante todo, en la muchedumbre atormentada, airearla, iluminarla y educar su pensamiento. Ofrecerle el ejemplo de la prosperidad del trabajo y el de la prosperidad del ocio; disminuir la carga individual, ampliando el concepto del fin universal; combatir la pobreza, sin combatir la riqueza; crear cada día nuevos focos de actividad pública; tener, como el gigante, Briareo, cien manos que tender por todas partes a los oprimidos, a los débiles y a los miserables; emplear la fuerza de la autoridad en abrir constantemente oportunidades de trabajo para todas las necesidades, escuelas para todas las capacidades y laboratorios para todas las especialidades; equilibrar el salario con el esfuerzo y hacer que

la organización social difunda a cada instante más resplandor entre los ignorantes y más bienestar entre los desvalidos. Así procede empezar; pero la gran cuestión es que el trabajo no ha de ser solo un deber sino también un derecho, y que si la Naturaleza se llama Providencia la sociedad debe llamarse Previsión. El crecimiento intelectual importa tanto como el material. La verdad alimenta como el trigo, y tan digno es de lástima el que no sabe como el que no come, porque tan doloroso es ver un cuerpo que muere por falta de alimento como un alma que muere por falta de luz.»

Así predicaba el ilustre autor de *Los Miserables*, y de parecida forma se expresaba el fenecido y consecuente apóstol del Socialismo, Pablo Iglesias, cuando preguntaba a los impugnadores fóbicos del credo marxista:

«La conquista del Poder político por el proletariado, ¿a qué se encamina? A que la clase hoy explotada, que es la que ha de poner fin a los privilegios de la burguesía o clase explotadora, acabe con ellos para que cesen las desigualdades sociales que en la presente sociedad existen.»

«La socialización de los medios de producción y distribución—otra de las principales aspiraciones del Socialismo—¿a qué finalidad responde? A la de que, desapareciendo la apropiación privada de dichos medios, cese el despojo que del fruto de su trabajo se comete ahora con todos cuantos constituyen la masa asalariada y con muchos que trabajan en el campo como colonos.»

«La abolición de las clases sociales—consecuencia de la aspiración acabada de señalar e idea suprema del Socialismo—¿qué alcance tiene? El de suprimir los antagonismos económicos, matar de raíz toda causa de esclavitud y dominio, y extirpar las guerras que consumen inmensas riquezas, y hacer que los seres humanos formen una sola familia donde todos se interesen por todos y la paz y el amor sean una verdad.»

Decir que los caudillos socialistas aconsejan trabajar lo menos y lo peor posible, subrayando intencionadamente las palabras, no es hacer obra de concordia social, como recomendó el bondadoso Cristo, preconizador lejano de las doctrinas socialistas, aunque así no lo consideren los líderes del obrerismo católico padres Gafo, Alarcón Menéndez, Graciano Martínez, Arbolea, Basilio Álvarez y el arzobispo Prudencio. Por el contrario, se estimula de esta forma la guerra de clases que ya señalaron, fijándose en la injusta comparación de los medios de vida, algunos santos padres de la Iglesia romana en tiempos de mayor desinterés que los presentes de provocaciones fastuosas y de crecidos emolumentos sacerdotales, asignados con toda prodigalidad a costa de todos: de incrédulos por reflexión, como lo somos nosotros, y de creyentes con más o menos caudal de sinceridad en sus manifestaciones.

Ya hemos visto lo que en apoyo de la tesis cristiana del desinterés, que es precisamente la tesis socialista de la solidaridad, han dicho los textos cristianos antes reproducidos. Véamos ahora lo que algunos otros santos de la Iglesia cristiana, nada romanizados, han dicho con relación a la propiedad:

*San Ambrosio*.—Nadie puede llamarse propietario de lo que le sobre después de haber satisfecho sus necesidades. Lo sacó del fondo común y sólo por la violencia puede conservarlo.

*San Atanasio*.—Los que amontonan más bienes de los que necesitan para comer, beber y vestirse, padecerán el mismo juicio que los asesinos.

*San Clemente de Alejandría*.—Es absurdo e incomprensible que un hombre viva en el lujo y el deleite mientras otros muchos padecen hambre.

*San Jerónimo*.—Si tienes más de lo

necesario para comer y vestir, dístelo tú.

*San Juan Crisóstomo*.—No disminuyas la vida del pobre despojándole de su haber, pues el que despoja a otro toma cosas ajenas.

*San Basilio*.—Ese pan que guardan es de los que tienen hambre; ese vestido que reservas, es de los que viven desnudos; esos zapatos que dejas enmohecer, son de los que andan descalzos; esa plata que amontonas, es de los que carece de dinero.

*Ricos es lo necesario de los pobres*. Bienes ajenos se poseen cuando se poseen bienes superfluos.

*San Gregorio*.—La tierra es propiedad común de todos los hombres y por eso, produce elementos de vida para todos: En vano, pues, se juzgan inocentes los que acaparan los dones comunes de Dios. No dando lo que han recibido se hacen reos de la muerte de su prójimo, pues cometen cada día tantos asesinatos como pobres mueren por no haber recibido de ellos los socorros que se guardan para sí. En efecto, cuando distribuímos lo necesario entre indigentes, les damos lo que es suyo antes que hacerles merced de lo que es nuestro; cumplimos con ellos un deber de justicia más que un deber de misericordia.

*Santo Tomás de Villanueva*.—Hay mayor ladrón que el que pretende usurpar las cosas naturalmente comunes. ¿Qué ruina no proviene, ahí para el pueblo? ¿De dónde le viene tanta necesidad, tanta hambre, sino de esa manera de proceder? ¿Pensamos, por ventura, que Dios no creó campos fértiles y suficientes para todos, y que, multiplicados los hombres, no basten para nutrirlos? No, no; proveyó suficientísimamente a todos; únicamente de la avaricia procede el mal que lamentamos, pues como uno recoge en su troje cien mil cuartillos, los otros tienen necesariamente que padecer hambre, y como uno abunda en bienes, los otros se hallan faltos de ellos; si todos tomasen lo suficiente, todos tendrían lo necesario. La riqueza excesiva de éstos es causa de la pobreza de aquéllos. La opípara mesa, los suntuosos y múltiples vestidos y la opulencia fastuosa de éstos, produce en el pueblo escasez. ¿Cómo no? ¿No bastarían mil carros de peca para abastecer a todo un pueblo? Pero un abastecedor lleva todos los peces a la despensa del rico... Luego, ¿no es enemigo público el que hace tanto mal al pueblo? ¿no es ladrón oculto el que intenta usurparlo todo?

Podríamos multiplicar los textos de los santos padres que están de acuerdo con los postulados colectivistas del Socialismo.

MARIA CAMBRILS

### CUENTO MORAL

## EL HURTO

—¿Qué ocurre?

—Acaban de robarme una boquilla de ámbar que tenía sobre la mesa.

—¿Conoces al ladrón?

—Debí de ser uno que me refirió hace poco la mar de desventuras y terminó por pedirme una limosna.

—¿Se la diste?

—No; no me inspiran lástima hombres que perdiosen pudiendo vivir de su trabajo.

—¿Sabes que lo tiene?

—Se me quejó de no haber encontrado hace tiempo en qué emplear sus fuerzas. ¿Vas a creerle?

—¿Por qué no? Están llenas las calles de jornaleros que huelgan.

—Les malos.

—Y los buenos. La crisis es grande. No se edifica, y sobran millones de brazos.

—La crisis no autoriza el hurto.

—No lo autoriza; pero exige de la sociedad que socorra al que muere de hambre.

*San Jerónimo*.—Si tienes más de lo

bre. Se estremece la tierra y vienen a ruina casas y pueblos; saltan de sus márgenes los ríos e inundan sus valles. Sucna al punto un clamoreo general porque se corre en ayuda de los que padecieron por la inundación o el terremoto. ¿Por qué ha de permanecer muda la sociedad ante los dolores de los que sufren en apagados hogares y miserios tugurios las consecuencias de crisis que no prevocaron?

—Tratas en vano de disculpar el hurto; consentirlo es ya un crimen. No puede bionar de culta la nación donde la conciencia falta y la propiedad peligrá.

—¿Qué harás, entonces, con tu presunto hurtador?

—No haré, hico. Mandé que le detuvieran y le llevaran a los Tribunales.

—¿Por una boquilla de ámbar! ¿Y si resulta inocente?

—No a mí, sino al Tribunal correspondiente averiguarlo.

—¿Y te crees hombre de conciencia? Reflexiona sobre el mal que hiciste. Has llevado la perturbación, la zozobra y la amargura al seno de una familia. Has impresionado en la frente del acusado y de sus hijos una mancha indeleble. Puso el Dios de la Biblia un signo en Cain para que no lo matasen; pone la Justicia un signo peor en los que caen bajo su férula. Será inútil que se los manumita; los nublará eternamente la sospecha y los apartará de los otros hombres. ¡Ay de él y de los suyos si por falta de fíador entra en la cárcel! Manténla él la lumbré del hogar, bien trabajando, bien pordiosando; deberán ahora los hijos ir mendigando para su padre, y recibirán en pocas puertas ultrajes por dádivas. Quiéste castigar al que supones ladrón, y sin saberlo ni quererlo, descargaste la mano en seres que ningún mal te hicieron.

—¿Debo, pues, consentir que me roben?

—Te diré lo que Cristo respecto a la mujer adúltera; castiga al que te robó si te consideras exento de pecado.

—¿Cómo! ¿Cómo!

—¿Ves la paja en el ojo ajeno y no la viga en el tuyo.

—¿Me llamas ladrón?

—Ejerciste un tiempo la abogacía. ¿Estás seguro de haber proporcionado siempre tus derechos a tu trabajo? Eres hay labrador. ¿Vendes los frutos de tu labranza por lo que cuestan?

—¿Me ofendes! Nada temé ni tomo contra la voluntad de su dueño.

—Lo tomaste ayer aprovechándote de la ignorancia de tus clientes, y lo tomas hoy aprovechándote de la necesidad de tus compradores, como ese desdichado tomó la boquilla de ámbar aprovechándose de tu descuido.

—No castiga ni limita ley alguna los hechos de que me acusas.

—Tienes razón; la ley no castiga al que hurta, sino al que hurta y defrauda sin arte.

—Eres atrabiliario como ninguno. ¿Quién, a tu juicio, podrá decirse exento de pecado?

—Nadie; lo impide la actual organización económica. Para los hurtadores sin arte bastan los presidios; para los hurtadores con arte no basta el mundo.

FRANCISCO PI Y MARGALL

ESCENAS DE LA VIDA

Cosas que pasan

Una desgracia nunca viene sola. Así pasaba en el humilde hogar de Luis. Un hijo suyo, de 15 años—tenía tres; dos varones y una hembra—había contraído una enfermedad que sus padres sospechaban si sería la terrible tisis.

El médico le había dicho que aún no era lo que ellos creían; pero si que estaba el muchacho en los lindes de la tuberculosis y que era necesario llevarlo todos los días al campo, o si mejor, a un sanatorio.

Pero lo desiempre. Luis era un modesto trabajador y no ganaba lo suficiente para mandar a su hijo a un sanatorio, en donde seguramente recobraría la preciosa salud. Si Luis fuera rico podría muy bien, por poseer el vil metal, de curar al hijo de sus amores; pero era pobre, que es la peor de las desgracias el ser pobre.

La hermana, Juanita, joven de diez y ocho años, fué la encargada de llevar a su querido hermano Pedro, todos los días, a la vecina sierra para que así, respirando el aire puro saturado de olores a pino, le incrustara la savia nueva, le devolviera la tan suspirada salud.

Durante un mes seguía, iban diariamente al monte los dos hermanos. Había que ver a la buena de Juanita llevando amorosamente del brazo a Pedro y prodigándole palabras carinosas de aliento, cuidándole solícitamente, maternalmente. Toda mujer es una madre. ¡Respetémosla!

Después de dos meses de seguir ese régimen, Pedro había recobrado los colores en su cara, signo de que la terrible enfermedad que no perdona, ya había desaparecido; la Parca que empezaba a rondar a su futura víctima, huyó vergonzosamente.

\*\*\*

Una desgracia no viene nunca sola, como decíamos al principio.

Un día, Luis, el padre, entró en su casa cabizbajo, triste y sin decir ni palabra. Su compañera de amaruras, la esposa y madre abnegada, sospechó enseguida, con su intuición de mujer que es innata, lo que pasaba.

Si. Así era. El trabajo se había terminado. El «amo» no necesitándole más, le había despedido. ¡No había trabajado!

Luis se puso a mirar a la calle por la ventana. Abajo la gente circulaba como si tal cosa. ¿Qué importaba a nadie que él no tuviera trabajo? La vida es así. La lucha por la existencia, que obliga a los animales y a las personas a pelearse entre sí para poder alimentarse, venciendo el más fuerte.

La esposa le dió alientos. Que no se amilanara. Que ella y su hija trabajarían más horas con la máquina de coser; que sus dos hijos mayores, uno herrero y el otro impresor, también ganaban. Y pareció recobrar más optimismo Luis, ante las palabras alentadoras de su compañera y el color negro de la vida que empezaba a ver, volviase un poco de rosa. ¡Es verdad, tampoco había para desesperarse! ¡Era un tanto pesimista Luis! A la vida hay que hacerle cara valientemente; no se debe ser tímido ni pusilánime. ¡A luchar!

\*\*\*

Pasaron varias semanas y Luis seguía sin trabajo. No había en ninguna parte. Las cosas estaban mal.

La esposa y la hija trabajaban como dos heroínas que eran de la casa. El alquiler era elevado y eran cinco bocas que comían, y además vestirse.

Luis se sentía como avergonzado de ver que dos mujeres y sus hijos tenían que llevar la casa. El, con dos buenos brazos, no podía alquilarlos, y no por culpa suya.

Más todo tiene su límite en este mundo. Un día le dieron trabajo y volvió a su casa con una alegría incommensurable.

Entró en su hogar como una tromba y abrazó a su esposa y a Juanita. ¡Al fin ellas descasarían un poco de su labor tan pesada de estar siempre con la aguja en la mano! ¡Hasta que viniera el día que le despidieran otra vez!

RAMÓN GARCÍA GALÁN  
De la «Juventud Socialista»

Avances Obreros

Como harán en todos los pueblos a medida que se vayan desengañando, se ha constituido en Esporlas una Juventud Socialista. Los jóvenes que van a abrir esta escuela social ya están bien convencidos de que nosotros los proletarios debemos dar fin a esta lucha encarnizada que le llamamos «lucha de clases».

Esta lucha entre el capital y el trabajo que hace muchos siglos se sostiene peliagudamente por parte de los trabajadores ya decayendo poco a poco a medida que el socialismo acorta los peldaños de la escalera social por la que ha de subir el proletariado a la cima.

Mucho tiempo hace que se sostiene esta guerra entre los explotados y los explotadores. Ya Espartaco, aquel grande hombre que la humanidad parece no recordarlo, fué el que dió el primer grito de libertad, muriendo por ella y para ella.

Y a todos los grandes luchadores amantes del pueblo, pero sin olvidar que

ahora no necesitamos la violencia como necesitaban muchos de ellos; nosotros necesitamos cultura, que ella nos dará el triunfo.

Los que ingresan al Partido Socialista, con excepción de algunos músicos de pasacalle, son hombres que lo han estudiado y ven que es un ideal noble y honroso y no un juego de niños como ha sido el liberalismo y el republicanismo español.

No hay que cansarse, jóvenes socialistas, lo que hace falta es una lucha incansable, siempre la misma marcha con el mismo enemigo, pero apenas cambie él, nosotros también precisará cambiar los de marcha y del modo de luchar. Por el camino político debemos marchar hasta llegar al fin, pero tampoco debemos olvidar al económico. Así es que debemos andar por los dos caminos incansablemente, el económico y el político.

AGUSTÍN LLADÓ FONT

Palma Agosto 1929.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Acto de compañerismo

El pasado domingo día 17, tuvo lugar en la Casa del Pueblo, el anunciado acto de compañerismo para conmemorar el II aniversario de «Salud y Cultura».

A la hora anunciada, tomaron asiento en la presidencia el Presidente de la entidad organizadora, compañero Ignacio Ferretjans; el Secretario, camarada Ramón García Galán; el señor don Luis Ferbal, Catedrático del Instituto y los camaradas Jaime Rebassa, Jaime García, Jaime Bauzá y Francisco Tomás.

Después de haberse tomado el helado con la ensaimada y una copa de Jerez o Málaga y de haber tocado algunos compañeros de la banda que dirige don José Bernat unas piezas que fueron muy aplaudidas, el Presidente dió por abierto el acto con un breve discurso, en el cual puso de manifiesto que la finalidad de la sociedad «Salud y Cultura» es aumentar la educación de las clases trabajadoras por medio de la lectura, citando al efecto la biblioteca que posee la entidad, la que está a disposición de todos los obreros que quieren leer, lamentándose al mismo tiempo, el compañero Ferretjans, de la indiferencia con que el obrero mira la labor de «Salud y Cultura» al no ayudarla en todo cuanto pueda. Dice que este acto da un menís a todos los que dicen que los obreros se ocupan solamente del estómago ya que demuestra que también procuran alimentar su cerebro.

El camarada Ferretjans es aplaudido al finalizar y seguidamente cede la palabra al compañero García Galán, quien leyó unas cuartillas bellamente escritas en las cuales recomendó a los obreros que procuren leer para así formarse una cultura que les permitirá ser buenos ciudadanos. Sentimos no poder publicarlas por sernos materialmente imposible. El camarada García Galán fué aplaudido.

A continuación el Presidente dió la palabra al compañero Salas, quien leyó unas cuartillas en las cuales enaltece la labor del Comité de «Salud y Cultura» y termina pidiendo un voto de gracias para el Presidente, que es concedido con aplausos.

El Sr. Ferbal pronunció unas breves palabras de agradecimiento en nombre de los intelectuales que ocuparon la tribuna de la Casa del Pueblo, ya que este acto también era para obsequiar con un refresco a los conferenciantes.

Después el compañero Ferretjans con unas palabras de satisfacción por el acto celebrado, diólo por terminado.

\*\*\*

Hemos de agradecer al compañero Guillermo Vidal, Presidente de la Unión Profesional de Camareros, la atención que tuvo con nosotros al ser-

vir los helados y demás, gesto que dice mucho en favor de nuestro amigo Vidal.

Igualmente damos las más expresivas gracias al Agente en Baleares de la Casa Marqués del Mérito, de Jerez de la Frontera, don Mariano Massot Planes, por la atención que tuvo con la Casa del Pueblo, al regalar para este acto dos botellas de Jerez y una de Málaga.

Asistieron también un buen grupo de jóvenes de Esporlas y bastante concurrencia.

El salón café estuvo bien presentado por el conserje.

Al final del acto, se celebró un baile que fué aprovechado por los jóvenes.

Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros

Durante el pasado mes de Julio la CAJA DE PENSIONES PARA LA VEJEZ Y DE AHORROS ha recibido por imposiciones 26.261.789 pesetas y ha pagado por reintegros de ahorro, plazos mensuales de pensión y capitales diferidos reservados 20.014.575 pesetas, resultando una diferencia a favor de las imposiciones de 6.247.214 pesetas.

En 31 del referido mes el saldo de operaciones de la CAJA DE PENSIONES PARA LA VEJEZ Y DE AHORROS ascendía a 354.851.873 pesetas, de las que corresponden 291.294.811 a Ahorro a la Vista; 12.887.635 a Ahorros Diferidos y 50.669.417 a Seguros Sociales.

—En el citado mes abonó 392 subsidios de Maternidad de importe total 19.600 pesetas, concedidos a las madres obreras que han acreditado hallarse inscritas en el Régimen de Retiros Obreros y haber cumplido las demás cláusulas que regulan la concesión del subsidio. Por pagos de pensiones de capitalización a favor de obreros que han llegado ya a los 65 años, la CAJA ha satisfecho 47.347,20 pesetas y asimismo ha abonado 65.350 pesetas en concepto de 5 bonificaciones extraordinarias de 350 pesetas cada una, y 159 de 400, concedidas a 164 ancianos mayores de 65 años que, habiendo solicitado el importe de su cuenta de capitalización, han sido comprendido en el reparto de la cantidad procedente del recargo para el Retiro Obrero sobre las transmisiones de bienes por herencias entre parientes desde el quinto grado colateral, inclusive, e entre personas sin vínculo de parentesco.

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

Unión Tipográfica Balear

SECCIÓN MIXTA DE LA F. O. E.

Cumpliendo un acuerdo tomado por esta Sociedad se comunica a la clase obrera organizada que han sido dados de bajas de esta Sección, Ramón Torriella Floresta, Francisco Llabrés Moreno y José Tur Prats; adeudando el 1.º 25 cupones y 36 el 2.º

Se comunica igualmente que serán publicadas las bajas de todos los que lo sean por morosos o que entretengan cantidades de esta Sección en su poder.

NOTA.—Esta Sociedad celebrará el próximo domingo, día 25, a las 10 de la mañana, Junta general para tratar el orden del día que se remitirá a los asociados.

Palma, 21 agosto 1929.—P. la J. D.—El Secretario, Jerónimo Morey.

Correspondencia administrativa

VIVERO.—Recibí del corresponsal por pago de paquetes 180 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Julio de 1929.

MAHÓN.—Recibí del corresponsal J. M. Zaragoza, por pago de paquetes 765 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Julio de 1929. Sobran a su favor 0'02 pesetas.

# LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

- GRANDES ALMACENES DE TEJIDOS EN LANAS, SEDAS, ALGODONES -  
Y TODA CLASE DE ARTICULOS DE VESTIR Y VIAJAR

:-: Baratura de Artículos de Verano :-:

Por fin de temporada se realizan todas las existencias a

## PRECIOS BARATÍSIMOS

Visiten los escaparates y fijense en algunos precios

Batistas para batas desde	0'50 ptas. metro
Tricot 140 cm. sin taras para ropa interior, de 5 ptas. metro a	2'50 » »
Crespones, grandes surtidos a	4'50 » »
Toallas propaganda	1'00 » una

### Gran Baratura en Sábanas y demás Artículos Blancos

VENTA DE TODOS LOS RETAZOS DE LA TEMPORADA

Gran surtido en sombrillas a PRECIOS económicos

Sastrería y Camisería a Medida

PRECIO FIJO :-: VENTAS AL CONTADO

65 San Miguel 67 = Bajos Casa Alzamora = Palma de Mallorca

A todo comprador que lo desee se le obsequiará con los ventajosos billetes RAYO Y RELAMPAGO.

## Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado  
y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUITADOR, 11.—PALMA

## SEÑOR

Desengañese de una vez, que solo el

### "REGENERADOR X,"

puede y le garantiza evitar la CALVICIE, CLAPAS, CAIDA DEL CABELLO, CASPA Y ESCOZOR.

De venta: Perfumería Royal, Quetglas y «El Japón».

### Libros en venta

DE VICENTE LACAMBRA:	
«Mi Calvario»,	ejemplar 3'50 pesetas
«Amor y Trabajo»,	» 2'50 »
«Yo no mato»,	» 2'50 »
«El Supremo Juez»,	» 2'50 »
DE MARÍA CAMBRILS:	
«Feminismo Socialista»,	» 2'00 »

### "Manual del Obrero Asociado"

Los compañeros o colectividades que deseen adquirir este libro, tan útil y necesario a las prácticas sindicales, pueden dirigirse al compañero Juan Colom en la Casa del Pueblo, de 7 a 9 de la noche.

IMPRENTA

de  
**Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>**

En esta casa se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo, a una y varias tintas.

Calle de Socorro 92

### A V I S O

Este periódico se halla en venta en los Kioscos de las Plazas de Olivar, de San Antonio y del Rastro y Lirala (Borne).

Imp. Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>—Socorro 92

## DISPONIBLE